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Aos vinte e um dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezenove, às quatorze horas, na Sala de 1 

aula do Laboratório de História, iniciou-se a reunião ordinária da Faculdade de História, sob a 2 

presidência do Diretor da Faculdade, Prof. Márcio Couto Henrique. PRESENTES OS 3 

PROFESSORES: Antonio Maurício Dias Costa; Antonio Otaviano Vieira Júnior, Cristina Donza 4 

Cancela, Décio de Alencar Guzman, Edilza Joana Fontes, Fernando Arthur de Freitas Neves, 5 

Franciane Gama Lacerda; Ipojucan Dias Campos; Jorge Paulo dos Santos Watrin, José Alves de 6 

Sousa Júnior; Leila Mourão Miranda; Magda Maria de Oliveira Ricci, Mauro Cezar Coelho, Pablo 7 

Nunes, Pere Petit Penarrocha, Rafael Chambouleyron. OS REPRESENTANTES DISCENTES: 8 

Caio Lima Barros, Catarina Palheta de Lima, Felipe Saul da S. Ferreira, Laura Camila Silva, Sérgio 9 

Leal Seabra. AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Dionísio Lázaro Poey Baró, Elson Luiz da Rocha 10 

Monteiro, Karl Heinz Arenz; José Maia Bezerra Neto, Maria de Nazaré dos Santos Sarges, Wilma de 11 

Nazaré Baia Coelho, William Gaia Farias. AUSÊNCIAS NÃO JUSTIFICADAS: Adriane dos 12 

Prazeres, Aldrin Moura de Figueiredo. Constatada a existência de número legal, o Senhor Presidente 13 

iniciou a reunião como segue: 1– INFORMES: 1.1- A Profª Leila Mourão informou sobre o 14 

lançamento do acervo Paulo Fonteles, a ser feito no dia 20 de março de 2019 e sobre o Seminário 15 

Internacional que ocorrerá entre 20 e 22 de março de 2019; 1.2 - o discente Caio Barros informou 16 

sobre a inauguração do novo espaço do Centro Acadêmico de História, no bloco B, já entregue aos 17 

discentes.  2 - PROPOSIÇÃO: A Secretária. Inclusão de ponto de pauta:  2.1. Relatório final do 18 

projeto de pesquisa "A invenção da música negra na Amazônia paraense: intercâmbios entre 19 

escritores e compositores (1930-1960)", coordenado pelo Prof. Antonio Maurício Dias da Costa, no 20 

período de 1/2/2016 a 28/2/2019, sem carga horária. Parecerista: Prof. Rafael Chambouleyron.  2.2. 21 

Relatório do projeto de pesquisa intitulado "Documentário João Batista: o combatente do 22 

povo", desenvolvido pela Profª Leila Mourão, no período de setembro a dezembro de 2018, sem 23 

carga horária. Parecerista: Prof. Pere Petit. Inclusão de pauta acatada por unanimidade. 3– ORDEM 24 

DO DIA: 3.1- Fluxo e taxa de sucesso da FAHIS. A Coordenadora do CIAC, Julieta Jatahy, 25 

apresentou a taxa de sucesso da FAHIS, demonstrando que a referida taxa se encontra negativa, pois 26 

há cerca de 4 anos a FAHIS não tem conseguido formar alunos no tempo regular do curso. Por essa 27 

razão, a FAHIS nem sequer aparece no gráfico que demonstra a taxa de sucesso dos cursos do IFCH; 28 

a Profª Leila Mourão levantou a possibilidade de isso ocorrer em função da ausência de dados 29 

lançados no sistema e, também, falou na necessidade de se repensar o instrumento do TCC; a Profª 30 

Magda Ricci indagou se os dados levam em conta o fato de que o curso de Licenciatura é feito em 4 31 

anos e meio; o Prof. José Alves observou que este é um problema antigo, que já vinha sendo 32 

sinalizado há muitos anos e que é importante que seja resolvido a partir de agora; a Profª Franciane 33 

Lacerda observou que a dificuldade de conclusão da monografia tem a ver, também, com a falta de 34 

perspectivas profissionais de muitos alunos, que acabam adiando a conclusão do cuirso para manter 35 

certos benefícios que a universidade oferece, como a meia passagem de ônibus; o Prof. Rafael 36 

Chambouleyron observou que os problemas encontrados na FAHIS são semelhantes aos que ocorrem 37 

no PPHIST; o Prof. Paulo Watrin falou sobre a importância de se conhecer os alunos, acompanhar 38 

com maior cuidado os alunos no primeiro ano do curso, dosar as estratégias de ensino e levantou a 39 

possibilidade de o aluno do turno da noite concluir o curso em 5 anos; a discente Laura Camila Silva 40 

fez um relato pessoal sobre sua ansiedade com relação à elaboração da Monografia e disse que a 41 

turma inteira da qual ela faz parte possui a mesma ansiedade. Informou, ainda, que a experiência do 42 

PIBIC ajuda muito os alunos nesse processo e que é fundamental que haja um maior diálogo com os 43 



alunos. Por fim, relatou experiências bem sucedidas de orientação na turma feitas pelos professores 44 

Ipojucan Campos, Pere Petit e José Alves; a discente Catarina Lima destacou a importância de se 45 

cuidar, também, da saúde dos professores e lembrou a sugestão feita em reunião anterior sobre o uso 46 

da disciplina de Estágio para apresentar aos alunos as pesquisas dos professores e as linhas de 47 

pesquisa do curso. A discente relatou que o falecimento de um colega de turma abalou bastante a 48 

todos; o professor Antonio Otaviano sugeriu que a FAHIS adotasse um tutor por turma, a fim de 49 

fazer o acompanhamento dos alunos; a Profª Magda Ricci sugeriu que a FAHIS realizasse um 50 

seminário, antes do início das aulas, para que estas questões sejam discutidas com mais calma, 51 

sugestão acatada por todos os presentes; 3.2 - Comissão de Monografias. O prof. Antonio Otaviano 52 

apresentou o resultado do trabalho que fez junto aos alunos que cursarão Monografia no segundo 53 

período de 2019, com dados sobre escolhas dos orientadores, quantidade de vezes em que os alunos 54 

cursaram essa disciplina, avaliação dos discentes sobre a estrutura do curso, entre outros. Em 55 

seguida, apresentou diversas sugestões para melhorar o acompanhamento dos alunos de Monografia 56 

e, por extensão, melhorar a taxa de sucesso da FAHIS. As referidas sugestões serão discutidas no 57 

seminário em que se discutirá a taxa de sucesso da FAHIS; 3.3 -  Prédio novo do IFCH e mudanças 58 

no espaço da secretaria da FAHIS. O prof. Fernando Arthur Neves falou sobre o processo de 59 

discussão feita no IFCH sobre as mudanças no prédio, que incluem a reunião de todas as secretárias 60 

de cursos de pós-graduação do IFCH em único espaço e a diminuição do espaço da FAHIS. 61 

Informou, também, que o PPHIST não terá espaço de salas de aula no novo prédio do IFCH e que 62 

isto teria sido acordado com a coordenação do PPHIST em reuniões anteriores; a Profª Cristina 63 

Cancela manifestou sua surpresa sobre o modo como estas questões foram encaminhadas e sua 64 

preocupação com as consequências da reunião de todas as secretárias da pós-graduação em único 65 

espaço; a Profª Edilza Fontes se manifestou contrária à diminuição do espaço da FAHIS e lembrou 66 

que o Laboratório de História foi construído com o esforço pessoal dos professores da FAHIS, que 67 

abriram mão de parte do que deveriam receber nos cursos de interiorização; o Prof. Fernando Arthur 68 

Neves manifestou sua disposição para discutir essas questões, o que deverá ser feito em outra 69 

reunião. 3.4 - Flexibilização curricular. O prof. Márcio Couto questionou se a FAHIS vai aderir ou 70 

não à flexibilização curricular; o prof. Mauro Coelho argumentou que é necessária uma discussão 71 

mais aprofundada sobre essa questão, especialmente sobres os desdobramentos da flexibilização 72 

curricular na profissão de historiador/professor de História. A posição da FAHIS será discutida em 73 

reunião posterior; 3.5 - Remoção do Prof. Agenor Sarraf para a Faculdade de História. O Prof. 74 

Mauro Coelho sugeriu que a FAHIS consulte a FACS se a aceitação do referido professor está 75 

condicionada à liberação de uma futura vaga de professor em concurso público. A posição dos 76 

professores presentes à reunião é a de que a FAHIS aceitará a remoção do Prof. Agenor Sarraf com a 77 

condição de que isso não implicará na renúncia de possível futura vaga de concurso, dado o fato de 78 

que há previsão de aposentadoria de professores dessa faculdade nos próximos meses e a FAHIS faz 79 

questão de escolher o próximo professor via concurso público; 3.6 - Projeto de extensão "Ensino de 80 

História na comunidade remanescente de quilombola do Abacatal - Ananindeua - Pará: a 81 

produção de filme etnográfico e as exposições como estratégia", a ser coordenado pelo Prof. 82 

William Gaia Farias,  período de 19/03/2019 a 28/02/2020, sem carga horária. Parecerista: Profª 83 

Franciane Gama Lacerda. EM VOTAÇÃO, FOI APROVADO POR UNANIMIDADE; 3.7 84 

Relatório do projeto de pesquisa "A invenção da 'música negra' na Amazônia paraense: 85 

intercâmbios entre escritores e compositores (1930-1960)", desenvolvido pelo prof. Antonio 86 

Maurício Dias da Costa, no período de 1/2/2016 a 28/2/2019, sem carga horária. Parecerista: Prof. 87 

Rafael Chambouleyron. EM VOTAÇÃO, FOI APROVADO POR UNANIMIDADE; 3.8 - Relatório 88 

do Projeto “Documentário João Batista: O Combatente do Povo”, realizado no período de 89 

setembro a dezembro de 2018, sem carga horária, com financiamento externo - MINC. Parecerista: 90 

Prof. Pere Petit. EM VOTAÇÃO, FOI APROVADO POR UNANIMIDADE; 3.9 - Oferta de curso 91 

de licenciatura em História para o município de Traquateua. A Profª Edilza Fontes apresentou a 92 

proposta, que prevê a oferta de pelo menos dois cursos de História, sendo um em Traquateua e outro 93 

em Curuçá. Caberá à FAHIS 5% do valor do curso ofertado. 50% dos professores serão da FAHIS e 94 

a outra metade sairá de um cadastro de professores, a hora-aula terá valor de R$ 80,00 e a diária R$ 95 

120,00. As aulas ocorrerão nos meses de janeiro/março e julho/agosto. EM VOTAÇÃO, FOI 96 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião, tendo o 97 

Senhor Presidente agradecido a presença de todos e, para constar, eu, Darlene Nóvoa, Secretária da 98 

Faculdade de História, lavrei a presente Ata, que depois de lida e submetida à aprovação, será por 99 



mim subscrita e assinada por quem de direito. Faculdade de História da Universidade Federal do 100 

Pará, em Belém, aos vinte e um dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezenove. 101 

 

 

 
 

Belém, 21 de fevereiro de 2019 

Darlene Nóvoa 
Secretária da Faculdade de História / UFPA 

 

 

 


